



info Vet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia



La FMVZ de la UNAM realizó la Feria del Libro y la Información, en cuyo marco se presentaron obras clásicas y actuales de diversas áreas del conocimiento, en especial de la medicina veterinaria y zootecnia. La feria permaneció abierta al público del 4 al 6 de junio. Información en las páginas 4 y 5. Ilustración: Brenda Cortés Velázquez.

UNAM
ideas en Libertad

200
100
INDEPENDENCIA • REVOLUCIÓN
UNAM

Festejamos 150 números

El 19 de julio del 2001 se publicó el primer número de Infovet en su nueva etapa; desde entonces hasta la fecha se edita quincenalmente de manera continua, suspendiéndose sólo en períodos vacacionales.

Hoy 23 de junio del 2008 presentamos la edición número 150 del órgano informativo oficial de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, lo cual es motivo de orgullo y satisfacción para quienes participamos en su elaboración.

Lo anterior es buen motivo para refrendar los compromisos de nuestra publicación: dar a conocer, tanto al interior como al exterior de la UNAM, la labor que día tras día llevan a cabo los académicos, alumnos, trabajadores administrativos y las autoridades de la FMVZ, en beneficio de las funciones sustantivas de la Máxima Casa de Estudios del país: docencia, investigación y extensión de la cultura. Informar respecto de la relación que mantienen y el trabajo conjunto que efectúan la Facultad y diversas instituciones públicas y privadas, así como organismos nacionales e internacionales en pro del avance de la MVZ y de México.

Al plasmar en sus páginas las actividades de nuestra comunidad en los ámbitos de la academia, la vida colegiada, la política, la cultura, los deportes, etcétera, Infovet sirve como memoria escrita del acontecer en la Facultad; por otra parte, al mantener informada periódicamente a la comunidad respecto de las actividades que realizan sus diferentes grupos y sectores, propicia el acercamiento y la comunicación entre los mismos.

Ciento cincuenta números se dice fácil; sin embargo, implica un gran esfuerzo y trabajo en cuanto a la cobertura de eventos, redacción y corrección de notas, formación, diseño, impresión, distribución, etcétera; sin embargo, este esfuerzo siempre será grato cuando se trata de contribuir al avance de la mejor Facultad de MVZ de Latinoamérica.

Con este número nos despedimos temporalmente de nuestros lectores en virtud de la cercanía del período vacacional de verano, pero no lo queremos hacer sin reiterar que, con base en los objetivos establecidos por la administración central de la UNAM en materia de información, el compromiso fundamental de Infovet es informar para aproximar y difundir para extender.

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. José Narro Robles
Rector

Dr. Sergio Alcocer Martínez de Castro
Secretario General

Mtro. Juan José Pérez Castañeda
Secretario Administrativo

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez
Secretaría de Desarrollo Institucional

MC. Ramiro Jesús Sandoval
Secretario de Servicios a la Comunidad

Lic. Luis Raúl González Pérez
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Trigo Tavera
Director

Dra. Silvia Elena Buntinx Dios
Secretaría General

Lic. Alfonso Ayala Rico
Secretario Administrativo

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Secretaría de Comunicación

Virginia Galván Pintor
Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño y formación

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09. Fax: 5616 65 36

Ingresan académicos de nuestra Facultad a la Academia de Ciencias Veterinarias de Galicia



Francisco Trigo. Foto: José Escamilla.



Juan Garza. Foto: José Escamilla.



Eduardo Téllez. Foto: José Escamilla.

Por sus méritos en los ámbitos de la docencia, investigación y extensión de la cultura, así como por su destacado desempeño profesional en pro del avance de la medicina veterinaria y zootecnia, tres miembros de la Facultad de MVZ de la UNAM fueron designados académicos correspondientes extranjeros de la Academia de Ciencias Veterinarias de Galicia (ACVG), España.

Desde diciembre del 2007, la Junta de Gobierno de la ACGV dio a conocer la aceptación de los académicos de nuestra Facultad; sin embargo, fue hasta mayo de 2008 cuando envió los decretos que oficializan la designación.

De esta manera, los doctores Francisco Trigo Tavera, Juan Garza Ramos y Eduardo Téllez Reyes Retana, de los departamentos de Patología, Microbiología e Inmunología, y Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, respectivamente, hoy forman parte de una academia que contribuye de manera importante al fomento y desarrollo de las ciencias veterinarias, y establece e impulsa vínculos con instituciones análogas nacionales y extranjeras.

Los doctores Francisco Trigo, Juan Garza y Eduardo Téllez son los primeros latinoamericanos que ingresan a la ACGV, la cual se encarga de establecer criterios e interpretaciones de carácter científico, técnico, sanitario, docente o de información, ante problemas de competencia veterinaria de la sociedad gallega.

La ACGV es una corporación científica de ámbito gallego, con personalidad jurídica propia, que cuenta con las siguientes secciones: Ciencias básicas,

Medicina veterinaria, Zootecnia, Veterinaria de salud pública, Veterinaria legal e Historia de la veterinaria.

Tomando en cuenta lo anterior, los académicos de nuestra Facultad tuvieron que reunir los siguientes requisitos para ser aceptados como miembros de la citada academia: poseer grado de doctor, tener una vinculación relevante con la sección a la que se ha adscrito y contar con por lo menos 10 años de experiencia profesional.

Quienes ingresan a la ACGV son académicos que han publicado en revistas indexadas, poseen una trayectoria académica sólida, han trabajado de manera destacada en la formación de recursos humanos para la docencia y la investigación, han dirigido tesis de licenciatura, maestría y doctorado, y son reconocidos en el ámbito internacional, entre otros aspectos.

Cabe destacar que de acuerdo con la ACGV y otras similares de España, como la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Madrid, todos los académicos mexicanos que logran ingresar a las mismas pertenecen a la FMVZ de la UNAM, lo cual confirma el liderazgo de nuestra Facultad no sólo a nivel América Latina, sino también en naciones de otros continentes.

Y ya que tocamos el tema de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Madrid, cabe mencionar los nombres de los académicos de nuestra Facultad que forman parte de ésta: doctores Everardo González Padilla, Armando Mateos Poumián, Rafael Trueta Santiago, Juan Garza Ramos, Ciriaco Tista Olmos, Alfredo Cortés Arcos y Eduardo Téllez Reyes Retana.

Obras clásicas y actuales en la Feria del Libro y de la Información

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM realizó la Feria del Libro y de la Información, en cuyo marco se presentaron obras clásicas y actuales de las diversas disciplinas del conocimiento, así como productos y servicios de información.

Organizada por personal académico y administrativo de la Biblioteca "MV José de la Luz Gómez", la Feria del Libro estuvo abierta al público del 4 al 6 de junio e incluyó demostraciones de publicaciones electrónicas y de bases de datos científico-técnicas, así como actividades artísticas, culturales y recreativas.

Durante la inauguración de la feria, el maestro Mario Delgado Andrade, coordinador del Sistema de Bibliotecas, señaló que esta es la tercera Feria del Libro que se efectúa en la actual administración de la Facultad, la cual año tras año cuenta con el apoyo del personal académico y administrativo no sólo de la biblioteca, sino también de las diversas secretarías, divisiones, coordinaciones, departamentos, etcétera.

En el pasillo central de la Facultad, el maestro Delgado Andrade mencionó que en esta ocasión la Facultad contó con la participación de más de 15 casas editoriales y proveedoras de libros a la UNAM, las cuales ofrecen una enorme variedad de títulos de las diferentes áreas del conocimiento, a precios accesibles para la comunidad.

Tras reiterar que las empresas editoras "traen una gran cantidad de ofertas para la venta y adquisición de libros", el maestro comentó que durante los días que durará la feria los visitantes recibirán papeletas que les proporcionarán los propios proveedores, a fin de que a través de éstas expresen sus opiniones respecto de los



Izquierda a derecha (primer plano): Mario Delgado, Francisco Trigo y Germán Valero, durante la apertura de la feria. Foto: Virginia Galván Pintor.

títulos que, a su juicio, deberían estar en la biblioteca "MV José de la Luz Gómez".

A partir de la información vertida en estas papeletas, la actual administración de la Facultad intensificará esfuerzos para adquirir, lo más pronto posible, los títulos más solicitados.

Por su parte, el director de la Facultad, doctor Francisco Trigo Tavera, reconoció el trabajo, esmero y dedicación de quienes organizaron la Feria del Libro, en la cual —dijo— los miembros de nuestra comunidad encontrarán libros, publicaciones electrónicas y servicios de información de diversas áreas del conocimiento, pero sobre todo de la medicina veterinaria y zootecnia.

Ante integrantes de su equipo de secretarios, jefes de departamento, aca-

démicos y alumnos, el doctor Trigo Tavera aseguró que año tras año la Feria del Libro ha mejorado en cuanto a su estructura y organización: el hecho de que en esta edición participen más de 15 casas editoras demuestra dicha mejoría, subrayó.

Agregó que para los académicos y alumnos la feria es una magnífica oportunidad para adquirir lo último en obra impresa, a precios accesibles; en este sentido, es indispensable hacer un reconocimiento a quienes, en muestra clara de su compromiso con la Facultad y la UNAM, trabajan para que la comunidad tenga siempre a su alcance las mejores fuentes de conocimiento e información.

Luego de las palabras del doctor Francisco Trigo, se llevó a cabo la presenta-

ción de un grupo de la Academia de Danza Mexicana, el cual ejecutó una bonita e interesante coreografía.

Posteriormente, el director de la Facultad y el coordinador del Sistema de Bibliotecas cortaron el listón que marcó la apertura del evento.

Actividades culturales y recreativas

Como parte de las actividades culturales y recreativas de la feria se organizaron concursos de disfraces, máscaras y maquillaje, así como un rally con el tema “El animal que llevamos dentro”.

De acuerdo con la doctora Ana María Román de Carlos, jefa del área de Consulta y Asesoría Especializada en Bancos de Información de la biblioteca, el objetivo de las actividades artísticas, culturales y recreativas es coadyuvar a la formación integral de los estudiantes, promover la convivencia entre los diversos sectores de la comunidad y, sobretodo, impulsar a los alumnos para que muestren sus talentos.

La doctora Román explicó que en cada uno de los concursos la forma de trabajar fue libre, pero bajo el concepto de “El



En la Feria del libro participaron más de quince casas editoras y proveedoras de textos de la UNAM. Foto: Virginia Galván Pintor.

animal que todos llevamos dentro”: los alumnos eligieron al animal que más les gusta o llama la atención y lo representaron a través de disfraces, máscaras o maquillajes.

En el caso del rally —añadió— los participantes tuvieron que responder a cinco preguntas o adivinanzas en torno a un animal cuyo nombre desconocían; posteriormente, es decir, una vez que descubrieron al animal, tuvieron que representarlo en plastilina.

Finalmente, comentó que los premios para los ganadores de los concursos y del rally fueron libros y videos de diferentes campos del conocimiento, pero, sobretodo, de medicina veterinaria y zootecnia: las casas editoriales y los proveedores proporcionaron dicho material.

Cabe destacar que uno de los concursos que llamó mucho la atención y que contó con el mayor número de participantes fue el de disfraces, y es que, un grupo de alumnos de parasitología decidió concursar con el tema de los artrópodos, de tal manera que sus disfraces correspondieron a parásitos como garrapatas, piojos, pulgas, etcétera. Esta actividad resultó muy divertida, tanto por la manera en que los estudiantes elaboraron sus disfraces, como por la forma en que los representaron: se movían y actuaban tal como el parásito lo hace.



En el marco de las actividades culturales y recreativas de la feria se llevó a cabo el concurso de disfraces “El animal que todos llevamos dentro”. Foto: Virginia Galván Pintor.

Fortalecen lazos de colaboración la FMVZ y la Universidad Estatal de Iowa

Con la finalidad de estrechar y fortalecer lazos de colaboración entre la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Estatal de Iowa, del 19 al 21 de mayo una delegación de la institución educativa estadounidense visitó la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia.

El primer día de actividades, los doctores Francisco Trigo Tavera y Francisco Suárez Güemes, director y jefe de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad, respectivamente, entre otros funcionarios, dieron la bienvenida a la delegación, integrada por los doctores Robert King, del Hospital de Enseñanza de Medicina Veterinaria Interna en Pequeñas Especies, Jeffrey Zimmerman, profesor de ecología de Infecciones Virales en Cerdos, David García Tapia, profesor asistente del Departamento de Patología Veterinaria, así como Katie M. Davidson, del Programa de Extensión, Apoyo y Operaciones de Medicina Veterinaria.

Ese mismo día, los distinguidos visitantes realizaron un recorrido por nuestra Facultad, visitando departamentos como el de Medicina, Cirugía y Zootecnia en Pequeñas Especies, Patología y Microbiología e Inmunología, entre otros. Asimismo, visitaron el Centro de Cómputo y el Hospital UNAM-Banfield para la Enseñanza Veterinaria en Pequeñas Especies. En todos estos lugares dialogaron con autoridades, académicos y alumnos, respecto del trabajo que en los ámbitos de la docencia, investigación y extensión de la cultura llevan a cabo.



La FMVZ y la Universidad de Iowa se comprometieron a trabajar en la estructuración de lineamientos para el intercambio estudiantil en licenciatura y posgrado. En la foto vemos a los distinguidos visitantes en el Departamento de Patología. Foto: Virginia Galván Pintor.



Los representantes de la Universidad de Iowa realizaron un recorrido por la Facultad. Foto: Virginia Galván Pintor.

El segundo día de trabajo, la delegación de Iowa viajó a Tequisquiapan, Querétaro, a fin de conocer el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), el cual —a decir de los propios extranjeros— los dejó impresionados por sus instalaciones y equipo, pero, sobretudo, por sus objetivos, funciones, programas académicos, servicios al público y sistemas de producción (agrícola, bovinos productores de leche, bovinos productores de carne y caprinos, entre otros).

Al igual que en su recorrido por las instalaciones de la Facultad en Ciudad Universitaria, en el CEIEPAA los expertos extranjeros dialogaron con autoridades, profesores, investigadores y estudiantes.

El tercer día de actividades, la delegación de Iowa sostuvo una serie de reuniones con académicos de la Facultad, a fin de analizar y evaluar las diversas áreas de la MVZ en las que se puede seguir trabajando o comenzar a trabajar, con base en los requerimientos, proyectos e intereses de ambas instituciones.

Cabe destacar que entre los logros alcanzados en este encuentro, las autoridades y académicos de la FMVZ y de la Universidad de Iowa se comprometieron a trabajar en la estructuración de los lineamientos para el Intercambio Estudiantil en licenciatura y posgrado. Igualmente, manifestaron su deseo de desarrollar, de manera conjunta, proyectos de investigación.

En marcha, el Plan de Seguros de Gastos Médicos Mayores para miembros de la Semvet

La Sociedad de Egresados de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (Semvet) de la UNAM dio a conocer que ya puso en marcha el Plan de Seguros de Gastos Médicos Mayores para miembros de esta asociación.

En el marco del Programa de Conferencias Mensuales de la Semvet, el presidente de la misma, doctor Alfredo Weitzner, informó que el citado plan es el primero, en su tipo, que se implementa en la Universidad Nacional Autónoma de México y que causó tan buena impresión en quienes coordinan el Programa de Vinculación con Exalumnos de la UNAM, que se ha planteado la posibilidad de hacerlo extensivo a las diversas sociedades y asociaciones de egresados de la UNAM.

En el auditorio Aline S. de Aluja, en donde el pasado 27 de mayo se llevó a cabo la tercera conferencia mensual de la Semvet, el doctor Weitzner aseguró que el Plan de Seguros de Gastos Médicos Mayores es muy atractivo, pues tiene los costos de un seguro colectivo, pero sin serlo, es decir, es individual.

Tras expresar su alegría porque la Semvet es pionera en la implementación de este tipo de acciones en la UNAM, dijo que los egresados de la FMVZ que se dedican al ejercicio profesional independiente son muchos; en este sentido, es difícil que dicho sector tenga acceso a seguros de gastos médicos mayores de grupo, pero con tratamiento individual, de ahí la importancia de la acción.

Este es un beneficio que otorga la Semvet única y exclusivamente a sus egresados — subrayó el doctor Weitzner — quien agregó que “quienes iniciamos esta idea esperamos que se extienda a todas las sociedades de egresados de la UNAM, para que el beneficio del costo de las primas sea cada vez más

bajo y más atractivo, y para que se pueda hacer extensivo a otros rubros y servicios.”

Cabe destacar que en la sesión estuvieron presentes los licenciados Fernando Iza y Mónica Morales, representantes de la Aseguradora Interacciones, con la que se estableció el convenio para el plan de seguros. Ellos explicaron que el seguro tiene las siguientes ventajas: atención en los mejores hospitales de México; suma asegurada sin límite; deducible de tres salarios mínimos generales mensuales vigentes en el Distrito Federal; emergencias en el extranjero (en caso de viajar al extranjero, se cuenta con una suma asegurada de 50 mil dólares para emergencia, con un deducible de 50 dólares, vía reembolso y 30 mil pesos en caso de fallecimiento).

Los licenciados añadieron que se pueden asegurar desde un recién nacido hasta los 59 años con renovación vitalicia, y de los 60 a los 64 años con renovación hasta los 79 años de edad. Indicaron que el seguro cubre gastos de hospitalización, medicamentos, estudios de laboratorio, honorarios médicos, ambulancias terrestres, entre otros aspectos.

La conferencia

La tercera conferencia de la Semvet estuvo a cargo del doctor Sergio Cortés y Huerta, quien además de ser tesorero de la sociedad es director de Recursos Humanos y Proyectos Estratégicos de Intervet, Schering Plough México.

Él abordó el tema “Planeación estratégica del éxito profesional” y lo que hizo,

(sigue en la página 14)



Izquierda a derecha: Fernando Iza, Alfredo Weitzner y Mónica Morales durante la explicación del Plan de Seguros de Gastos Médicos Mayores. Foto: Virginia Galván Pintor.

Con gran éxito se presenta en la FMVZ la exposición Texturas en el Tiempo

La identidad de una sociedad siempre está dada en un tiempo y espacio específicos, se contextualiza según el acontecer de la vida diaria que a su vez crea tendencias y formas diferentes que se catalogan según la época.

Cada época posee tanto un discurso que ocurre según los cambios en el status quo, esa identidad se convierte en la esencia del tiempo y en la ideología que es motor de los cambios, esa identificación se observa distinta en la forma de vestir que la sociedad adopta o desecha según sus necesidades y deseos.

El vestir de la sociedad es parte de su identidad, la cual da sentido de pertenencia a cada individuo, se consigue una conciencia del yo con el otro, y al mismo tiempo se hacen obvias las diferencias con los demás, para de esta forma delimitar al grupo al que pertenecemos y negar al otro.

La identidad universitaria en el siglo XX es un indicio del tiempo y el espacio en que se desarrollan hombres y mujeres de distintos valores éticos, estéticos, morales y económicos, por tanto, nuestra identidad posee diversas aristas; sin embargo, nos une el anhelo de superación, la necesidad de conocimiento con nuestro país, y el sentido de pertenencia a nuestra Máxima Casa de Estudios.

Texturas en el Tiempo es una muestra fotográfica que descubre la identidad universitaria y las condiciones en que ésta ha sido creada a través del tiempo, devela las formas y figuras que caracterizan a una época, a una generación y a la Universidad de aquellos días.

De igual forma, esta muestra permite que la fotografía sea reconocida como lo que es, un documento social que da testimonio del acontecer en distintos momentos de nuestra existencia y que enriquece nuestro

presente explicándonos de alguna forma, nuestro pasado.

El texto anterior se lee en el cartel que acompaña y precede a las 12 fotografías que integran la exposición Texturas en el Tiempo, exhibida del 29 de mayo al 10 de junio en el pasillo central de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, y la cual ha causado gran expectación en nuestra comunidad.

La exposición muestra el transcurrir del tiempo en la Universidad Nacional Autónoma de México, la evolución en la vida de los universitarios, y lo hace mostrando no sólo las formas de vestir de los académicos y alumnos de años pasados, sino también cómo eran las aulas y laboratorios en algunas escuelas y facultades, con qué materiales y equipos contaban, qué deportes practicaban, cómo se divertían,

qué costumbres tenían, cómo era la vida política, entre otros aspectos.

Debido al paso del tiempo, algunas de las fotografías expuestas no tienen fecha; sin embargo, es fácil adivinar la época en que fueron tomadas, observando justamente la vestimenta, los paisajes, los equipos e instrumentos de trabajo, así como los objetos que acompañan a las personas.

“Mesa directiva del congreso local estudiantil” (1917), “Maestro con sus alumnos en la Escuela Nacional de Música” (1925), “Baile de la sociedad de alumnos de medicina veterinaria en el restaurante Chapultepec” (1931), “Laboratorio de la Escuela Nacional de Ciencias Químicas” (sin fecha), “Alumnos de la Escuela Nacional de Artes Plásticas en clase de pintura” (1965) y “Sala de curaciones en la Facultad de Odontología” (sin fecha), son algunos



Izquierda a derecha: Verónica Fernández, David Vázquez y Raúl Vargas, en la inauguración de la exposición en exterior. Foto: Virginia Gaván Pintor.

de los títulos incluidos en la exposición, traída a nuestra Facultad gracias a la unión de esfuerzos y trabajo de la Dirección General de Atención a la Comunidad Universitaria (DGACU) y la Secretaría de Comunicación de la FMVZ.

La apertura

La apertura de la exposición en exterior se llevó a cabo el pasado 29 de mayo en el pasillo central, frente a la explanada de El Quijote, en donde el licenciado David Vázquez Licona, subdirector de Formación Artística y Cultural de la DGACU (autor del texto con el que inicia esta nota), comentó que la muestra fotográfica forma parte de un proyecto más amplio y ambicioso denominado "El patrimonio de la UNAM, más allá de las texturas".

Acompañado por el doctor Raúl Vargas García y la MVZ Verónica Fernández Saavedra, coordinador de Gestión de la Dirección y secretaria de Comunicación de la FMVZ, el licenciado Vázquez Licona explicó que con *Texturas en el Tiempo* se intenta reflejar el antes y el después, así como esos pequeños signos de identidad que hacen a los espacios universitarios, y no tanto en el vestir, pues éste es sólo el rasgo distintivo de una generación; sin embargo, cuando el vestir se encarna con las personas y las personas le dan razón de ser a los espacios, se construye el sentido de comunidad, en nuestro caso, de comunidad universitaria.

Agregó que ver a los universitarios, es decir, a nosotros mismos a través del tiempo, es la idea de esta muestra que ha despertado gran interés y propiciado comentarios positivos en la comunidad universitaria: en la DGACU estamos trabajando para aglutinar un acervo mucho más amplio, por lo que en poco tiempo la exposición será más grande.

En el marco de la inauguración de la exposición, la DGACU y la Secretaría de Comunicación de nuestra Facultad organizaron un acto paralelo, el Concierto de Guitarras Clásicas, realizado en el jardín ubicado a un costado de la explanada de El Quijote y en el cual se presentaron Je-



*La exposición causó gran expectación entre la comunidad veterinaria de la UNAM.
Foto: Virginia Galván Pintor.*

sús Chávez Hernández, egresado de la Escuela Nacional de Música (ENM) y docente de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP), así como Alejandro Aguilar García,

quien actualmente cursa la licenciatura en la ENM y fue ganador del Concurso Internacional Chihuahua 2007 (guitarra clásica).



*Durante el Concierto de Guitarras Clásicas.
Foto: Virginia Galván Pintor.*

Ad Majorem Tunaе Gloriam, encuentro de estudiantinas



La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia fue sede del Encuentro de Estudiantinas *Ad Majorem Tunaе Gloriam*, en el cual participaron, además de la Estudiantina de nuestra Facultad, sus similares de las facultades de Química, Derecho, Economía, Arquitectura, Psicología e Ingeniería.

La sede del evento, realizado el pasado 29 de mayo, fue el auditorio Aline S. de Aluja, en donde el MVZ Gabriel Ricardo Campos Montes, decano de la Estudiantina de la FMVZ, explicó que este encuentro forma parte de una serie de actividades que lleva a cabo el denominado Circuito Universitario, conformado por diversos grupos musicales de Ciudad Universitaria y el cual tiene como objetivo apoyar e impulsar la formación de estudiantinas en la UNAM.

El MVZ Campos Montes agregó que dicho circuito está integrado por las estudiantinas que hoy participan en *Ad Majorem Tunaе Gloriam* y tiene también como objetivo difundir todo sobre las estudiantinas: historia, costumbres, convivencia, grupos en la UNAM, festivales, etcétera.



Además de lo anterior, Gabriel Campos habló específicamente de la Estudiantina de la Facultad, cuántas personas la integran, cuáles son sus objetivos, vinculación con grupos de otros países, requisitos de ingreso, participación en festivales nacionales e internacionales, entre otros aspectos.

Al término de la charla del decano de nuestra estudiantina, inició el encuentro, en el cual el público no sólo tuvo la oportunidad de disfrutar de las canciones y melodías de los seis destacados grupos, sino también de sus chistes, anécdotas y ocurrencias. Especial atención mereció la sátira de un sacerdote confesando a una feligresita, representada magistralmente por dos miembros de la Estudiantina de la FMVZ.

Cabe destacar que uno de los grupos que llamó mucho la atención fue el de la Estudiantina de la Facultad de Psicología, pues algunos de sus miembros —a doc con la facultad a la que iban a visitar— se disfrazaron de leones, conejos, gatos, perros, entre otros animales.

IV Semana de los bovinos

- Como parte de la semana se efectuaron las Jornadas Bovinas, que en esta ocasión trabajaron bajo el lema "Alternativas para mejorar la salud y la producción de bovinos en el altiplano"

Con los objetivos de mostrar a los estudiantes de medicina veterinaria y zootecnia las actividades que efectúan los profesionales dedicados a los bovinos, así como despertar su interés en esta área, del 19 al 23 de mayo se llevó a cabo en nuestra Facultad la IV Semana de los Bovinos.

Organizada por el Departamento de Producción Animal: Rumiantes (DPA: Rumiantes) en coordinación con la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, la Semana de los Bovinos incluyó las reconocidas Jornadas Bovinas, así como concursos-exposiciones gastronómicas y de expresión artística, y una exhibición del grupo Danza-jazz de los Talleres Libres de la UNAM.

Respecto de las IV Jornadas Bovinas, éstas tienen como propósito fundamental constituirse en foro de difusión técnico-científico, en donde los profesionales de la MVZ tengan la oportunidad de actualizarse y los alumnos de conocer el trabajo que se desarrolla alrededor de la producción animal en bovinos.

De acuerdo con el doctor Miguel Ángel Blanco Ochoa, jefe del DPA: Rumiantes, en estas cuartas jornadas participaron alrededor de 125 personas, de las cuales cerca del 40 por ciento son profesionales de diversos estados del país y 60 por ciento alumnos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM y de otras escuelas y facultades de MVZ de la república.

En entrevista para Infovet, el doctor mencionó que la finalidad de las jornadas es que los médicos veterinarios zootecnistas se actualicen y los alumnos aprendan, e indicó: "En estas jornadas nuestro lema fue "Alternativas para mejorar la salud y la producción de bovinos en el altiplano", por lo que la mayoría de

los conferenciantes fueron académicos del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), aunque también hubo ponentes del DPA: Rumiantes y de la industria privada.

Tras señalar que el lema de las jornadas se origina en las reuniones que, semestre tras semestre, efectúan los profesores del área de rumiantes de la Facultad, el doctor Blanco Ochoa dijo que este evento —cuya sede fue el auditorio Pablo Zierold Reyes de la Unidad de Posgrado e Investigación— fue avalado por el Consejo Nacional de Educación para la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet).

Para finalizar con el tema de las jornadas, el doctor mencionó algunos de los temas abordados en las mismas: competitividad del sector lechero, producción de leche

en praderas de clima templado, manejo reproductivo en hatos de pastoreo, producción de carne con base en el pastoreo de praderas de clima templado, medicina preventiva en bovinos lecheros, cirugías de campo con las técnicas asépticas más requeridas en el ganado lechero en altiplano, y trastornos hemorrágicos del aparato gastrointestinal de los rumiantes, entre otros.

En cuanto a los concursos gastronómicos (uno de platillos dulces y otro de salados) explicó que el propósito fue que los alumnos de la Facultad conocieran y se compenetraran con la producción animal, y con los productos derivados de la leche y de la carne.

Respecto del Concurso de Expresión Artística —que incluyó fotografía, carteles y



Durante las Jornadas Bovinas, en el auditorio Pablo Zierold Reyes.

Foto: Virginia Galván Pintor.



trabajos artesanales— dijo que las partes artística y cultural son importantes en eventos como la Semana de los Bovinos, pues apoyan e impulsan la formación integral de los estudiantes.

La IV Semana de los Bovinos concluyó en el auditorio Aline S. de Aluja, con la exhibición del grupo Danza-jazz de los Talleres Libres de la UNAM.

“Pretendemos que la Semana de los Bovinos se realice anualmente, a fin de que los alumnos tengan mayor relación e interés con esta importante área de la MVZ”, concluyó el doctor Miguel Ángel Blanco.

Las IV Jornadas Bovinas fueron coordinadas, en el ámbito académico, por los doctores Blanco Ochoa, Eduardo Posadas Manzano y Jorge Ávila García; por su parte, las actividades artísticas y culturales estuvieron a cargo de la doctora Rocío Domínguez Herrera.



La Semana de los Bovinos concluyó con la presentación del grupo Danza-jazz de los Talleres Libres de la UNAM. Foto: Virginia Galván Pintor.

Reflexiones Salud y Buenos Hábitos

Para entretener

Culturalmente



Margaritas a los cerdos

Por la MVZ Verónica Fernández Saavedra

Esta frase con la que se quiere decir que se están destinando objetos muy valiosos o acciones generosas a quien no los puede o quiere apreciar, tiene su origen en un sermón ofrecido por Jesucristo en la montaña: “No deis lo santo a los perros ni echéis vuestras perlas delante de los cerdos, no sea que las pisoteen y se vuelvan y os despedacen”.

La palabra margarita viene del griego *margarites*, cuyo significado es perlas y el Diccionario de la Real Academia Española define a margarita como perla de los moluscos. Desde 1611 Sebastián Covarrubias explica que “perla es la margarita o unión preciosa que a fin de adornar con ella los cuellos y las orejas de las mujeres, hace entrar a los hombres en lo profundo del mar a pescarlas y no sin gran peligro”.

Felicitaciones a Álvaro Ortega León, quien fue el primero en responder correctamente a la trivía: Los nombres de los gobernantes de México de 1325 a 1375: **Tenoch**; de 1502 a 1520: **Moctezuma II Xocoyotzin**, y de 1673 a 1680: **Payo Enríquez de Rivera**.

La trivía de este número es: ¿de donde viene la expresión “rasgarse las vestiduras” y qué significa?

Envía tu respuesta a trivainfovet@gmail.com y si eres la primera persona en responder correctamente recibirás un reloj de obsequio en la Secretaría de Comunicación (obligatorio poner nombre completo y teléfono).



Primer Curso Teórico-Práctico de Actualización en Protozoarios y Helmintos de Importancia Médica y Veterinaria

Fecha: 25 al 27 de junio.

Sede (teórico): auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Sede (práctico): laboratorio de Parasitología, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: profesionales, estudiantes y técnicos de las áreas de medicina veterinaria, medicina, biología, química y disciplinas afines.

Cupo: limitado a 30 personas en la parte práctica.

Cuota (teórico): profesionales y técnicos: \$450.00, estudiantes: \$300.00.

Cuota (práctico): profesionales y técnicos: \$900.00, estudiantes: \$700.00.

Objetivo: aportar información actualizada de la biología, epidemiología y diagnóstico en protozoarios y helmintos de importancia médica y veterinaria e incentivar al estudio y análisis de estos parásitos. Asimismo, proporcionar experiencia de laboratorio para el diagnóstico parasitológico y la interpretación de los resultados, correlacionándolos con el cuadro clínico. Además de analizar el impacto de estos parásitos y establecer las medidas de control.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología y el Departamento de Parasitología, así como el Instituto Nacional de Pediatría y Parasitología Experimental.

IV Simposio Internacional de Ganado Lechero

Fecha: 27 de junio.

Horario: 10 a 21 horas.

Sede: Hotel Crowne Plaza, Torreón, Coahuila.

Temas: Principales agentes infecciosos causantes de mastitis, Inmunología de la glándula mamaria y vacunación, Importancia del factor humano en la incidencia y el control de la mastitis, Calidad de la leche, Inducción de la lactación, Errores en el uso de fármacos para la atención de la glándula mamaria, e Identificación y solución de problemas en salas y sistemas de ordeño.

Cuota: \$700.00 (incluye comida).

Certificado con valor curricular.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como Intervet y Schering-Plough Salud Animal.

Curso Administración de Empresas Agropecuarias I

Fecha: 30 de junio al 4 de julio y 28 de julio al 1° de agosto.

Sede: Salón 2107, FMVZ-UNAM.

Horario: 16 a 19 horas.

Temas: Introducción a la ciencia económica, Relaciones físicas de producción, Programación lineal, Costos de producción, Teoría del consumidor y Teoría del mercado.

Cuota: \$400.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Pecuario.

Curso Administración de Empresas Agropecuarias II

Fecha: 30 de junio al 4 de julio y 28 de julio al 1° de agosto.

Sede: Salón 2107, FMVZ-UNAM.

Horario: 16 a 19 horas.

Temas: Introducción a la administración, Fundamentos de formulación de proyectos, Administración de la mercadotecnia, Administración financiera, Administración del factor humano y Administración de calidad.

Cuota: \$400.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Pecuario.

Curso "Transferencia de Embriones en Ovejas"

Fecha: 21 y 22 de agosto.

Cupo: limitado a 8 personas.

Sede: Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Ovina (CEIEPO), ubicado en el kilómetro 53.1 de la carretera federal México-Cuernavaca, Municipio de Huixquilac, Estado de Morelos. Teléfonos: 01 739 3930 142, 01 739 3930 616.

Temas (teoría): Ciclo estral y su manipulación hormonal; Antecedentes de la transferencia de embriones, y Evaluación de embriones y su manejo para transferir en fresco o congelar.

Prácticas: Preparación de animales y material, así como Recolección, manejo, evaluación y transferencia de embriones (4 donadoras y 4 receptoras).

Práctica demostrativa: Recolección, manejo, evaluación y transferencia de embriones en fresco (1 donadora y 1 receptora).

Cuota: \$7,000.00 (incluye comida).

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como Intervet y Schering-Plough Salud Animal.

Tercer Curso de Patología en Fauna Silvestre "Patología de Anfibios y Peces"

Fecha: 27 al 29 de agosto.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: estudiantes de la FMVZ y profesionales interesados en el área.

Objetivos: actualizar en la patología de las especies no tradicionales, como son los anfibios y peces.

Cuota: público en general: \$800.00, estudiantes con credencial vigente: \$400.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como Intervet y Schering-Plough Salud Animal.

Mayores informes e inscripciones para todas las actividades: Secretaría de Tecnología y Educación Continua, FMVZ-UNAM. Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, CP 04510, México, DF. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53. Teléfono y fax: (5) 622 5851. Correo electrónico: decvet@fmvz.unam.mx <http://www.fmvz.unam.mx>

En marcha, el...

(viene de la página 7)

de acuerdo con sus propias palabras, fue hacer una semblanza, desde el punto de vista psicológico y filosófico, de lo que es el éxito profesional, así como aclarar si existe o no alguna metodología para alcanzar el mismo.

En términos generales, Sergio Cortés, quien es egresado de la FMVZ de la UNAM, psicoterapeuta por el Instituto Reencuadre y maestro en Alta Dirección por el Colegio de Graduados, explicó que, desde su perspectiva y de acuerdo con su experiencia, hay tres pilares del éxito:

1) Pensamiento: en este rubro abordó temas como pensamientos negativos y positivos, pensamientos a favor y en contra, sistema límbico del humano, miedo, observación del pensamiento, visualización, valores, creencias y actitud, entre otros.

2) Talentos y competencias: aquí desarrolló puntos como búsqueda del talento; talentos físico, intelectual, artístico, emocional, de transmisión del conocimiento, espiritual y profesional; autoconocimiento, competitividad, liderazgo, creatividad y talento competitivo. Asimismo, se refirió a los legados de Sócrates, Platón y Aristóteles.

3) Planeación: en este terreno se refirió a aspectos como visión, misión, valores, objetivos y estrategias.

El doctor Sergio Cortés tiene nivel *master* en Programación Neurolingüística y certificación internacional en *couching* por la Sociedad de Neurosemántica; es diplomado en Mercadotecnia por el Instituto Tecnológico de Monterrey, en Desempeño Internacional por la Universidad de San Diego, y en Recursos Humanos por la Universidad Iberoamericana. Fue profesor de la UNAM de 1970 a 2002. En el 2005 fue nombrado Ejecutivo del Año por la Sección Veterinaria de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica. Es miembro del Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal y de la mesa directiva de Infarvet. Ha dictado más de mil 500 conferencias.

Taller de Sexualidad



En mayo pasado, el doctor Eduardo González Quintanilla, jefe de la Unidad de Enseñanza Clínica de la Facultad de Medicina de la UNAM, impartió el Taller de Sexualidad dirigido a estudiantes, académicos y trabajadores administrativos de nuestra Facultad.

Con duración de dos horas, el Taller de Sexualidad tuvo como sede el auditorio Aline S. de Aluja, en donde el doctor González Quintanilla, quien tiene la especialidad en Medicina Familiar y la maestría en Psicoterapia Familiar y de Pareja, desarrolló temas como la sexualidad y el desarrollo de las personas, y enfermedades venéreas: sífilis, gonorrea, cándida y sida.

La mayor parte del taller estuvo dedicado a este último tema, el síndrome de inmunodeficiencia adquirida (sida) y al virus de inmunodeficiencia humana (VIH), y es que, como señaló el doctor durante su exposición: desde la década de los 70 y hasta nuestros días, el mundo se desarrolla en medio

de una pandemia de la que todos escuchan hablar, pero pocos conocen bien, la pandemia del VIH-sida, que tiene dentro de su historia natural un alto porcentaje de mortandad.

Inicio del sida, Vías de transmisión, Grupos de riesgo, Tratamiento a seguir en caso de enfermedad, Etapas clínica y subclínica, Medidas de control en México, Medicamentos, Costos de los medicamentos. Estos, entre muchos otros temas, fueron desarrollados con profundidad por el invitado de la FM, quien mediante una intensa interacción con el público, mostró la forma correcta en que deben utilizarse los condones para varón y para mujer, así como los condones para dedos.

Cabe señalar que el público aprendió a colocar correctamente el condón para hombre, con pepinos y condones distribuidos por la Secretaría de Comunicación de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, organizadora del taller.

Segundo aniversario de Caminavet

- El grupo Caminavet festejó su segundo año de actividad con una visita a la Cantera Oriente

El pasado 28 de mayo, el grupo denominado Caminavet festejó su segundo aniversario y lo hizo visitando la Cantera Oriente, la cual forma parte de la Reserva Ecológica del Pedregal de San Ángel (REPSA).

Desde el 2006 hasta la fecha, los integrantes de este grupo escogen un día a finales de cada mes para realizar una caminata, de por lo menos quince minutos, por los pasillos, explanadas y jardines de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, a fin de ejercitar sus cuerpos y, sobretodo, motivar a los integrantes de la comunidad a que realicen algún ejercicio físico de forma regular.

Caminavet fue creado y es coordinado por la Secretaría de Comunicación de la Facultad como parte del Día del Desafío* y tiene también como objetivo promover la convivencia entre los diversos sectores de nuestra comunidad.

El miércoles 28 de mayo, alrededor de las 11 horas, el grupo de Caminavet se reunió en la explanada de El Quijote para, posteriormente, en un camión propiedad de la Facultad, dirigirse a la Cantera Oriente, en donde llevó a cabo su caminata acostumbrada, pero esta vez por mucho más tiempo y en un lugar que, a decir de los propios participantes, es maravilloso.

Y es que, en la Cantera Oriente —que tiene una superficie total de siete hectáreas— se pueden encontrar diferentes tipos de paisajes, por ejemplo: arbóreos y de arbustos, lacustres y de humedales (estos cuatro tipos son los más abundantes).

Es importante mencionar que la Cantera Oriente es una de las 13 zonas de amortiguamiento de la REPSA, por lo que el acceso a ésta y su uso se encuentran restringidos, a fin de reducir el efecto

de los disturbios antropogénicos sobre las zonas núcleo.

Asimismo, es importante mencionar que la REPSA es un lugar único en el mundo y que es el resultado del derrame de lava durante la erupción del volcán Xitle hace más de 2000 años.

La REPSA esta ubicada en los terrenos de Ciudad Universitaria y en términos de biodiversidad reviste un importante significado. De acuerdo con los expertos en el tema, además del valor biológico, ecológico y geomorfológico del lecho de roca basáltica, protegido por la reserva, ésta desarrolla una importante función y aporta grandes beneficios al ambiente y a los habitantes del sur de la Ciudad de México, en cuanto a la captación y recarga de mantos acuíferos, el mantenimiento de la humedad y la calidad del aire, y su contribución a amortiguar los cambios de temperatura en la mancha urbana.

En la REPSA se desarrollan investigaciones y prácticas de campo del nivel medio superior y superior de diversas escuelas y facultades de la UNAM, así como de otras instituciones educativas del país.

Son dos los objetivos principales de la REPSA: ser un área de conservación del ecosistema de matorral de palo loco y servir como laboratorio viviente a la docencia, investigación y extensión.

* Anualmente, en instituciones públicas y privadas de América Latina, el último miércoles del mes de mayo es dedicado a realizar diversas actividades con el objeto de motivar a las personas a que efectúen algún ejercicio físico, en pro de la salud y del bienestar individual y social. A este miércoles se le conoce como el Día del Desafío, en cuyo marco las personas que

así lo deciden interrumpen sus actividades cotidianas (en instituciones educativas, empresas, oficinas, etcétera), por lo menos durante 15 minutos, para ejercitar sus cuerpos de manera individual o en grupo.

El 31 de mayo del 2006, la UNAM se unió al Día del Desafío, por lo que ese miércoles se pudo observar a grupos de universitarios que interrumpieron sus actividades por algunos minutos para caminar, trotar, andar en bicicleta, efectuar rutinas de artes marciales, jugar baloncesto, fútbol, voleibol, etcétera, en las explanadas y jardines de sus escuelas, facultades, centros e institutos. Como es de suponerse, la FMVZ participó en el Día del Desafío 2006, con un grupo integrado por alumnos, académicos y trabajadores administrativos que, alrededor de las 11 horas, efectuó una caminata por los alrededores de la Facultad. Días después de esta actividad, la Secretaría de Comunicación de la FMVZ dio a conocer que, a petición de los participantes, la caminata se llevaría a cabo mes tras mes, con las mismas características del Día del Desafío.

Fuentes:

www.repsa.unam.mx.

www.reservaecologica.unam.mx

Boletines Universum, Museo de las Ciencias

Fe de erratas

En Infovet #149, en la página 11, se señala: "todos los académicos que recibieron reconocimiento pertenecen al Departamento de Microbiología e Inmunología de la FMVZ". Debe decir: todos los académicos que recibieron reconocimiento pertenecen al Departamento de Microbiología e Inmunología de la FMVZ, excepto el doctor Pedro Pradal, quien está adscrito al Departamento de Producción Animal: Cerdos.



Fotos: Virginia Gálvez Pintor. Fotocomposición: Edgar Herrera López

Información en la página 15